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 लोक  सभा  व।द-विबाद
 अनूदित

 संस्करण

 LOK  SABHA
 (SUMMARISED  TRANSLATED

 VERSION)

 लोक  AAT
 LOK  SABHA

 12  अगस्त  1978/21  1900
 (xe)

 Saturday,  August  1978/Sravana  21,  1900.  (Saka)

 लोक  सभा  WIE  समवेत  हुई

 The  Lok  Sabha  met  at  Eleven  of  the  Clock

 पीठासीन
 | Mr.  Speaker

 in  the  Chair

 सभा  पटल  पर  रख  गय  पत्न

 PAPERS  LAID  ON  THE  TABLE

 केन्द्रीय  उत्पाद-शुल्क
 1944  के  श्रधिसूचना  तथा  कोल  तार  उत्पादों  को  शुल्क

 से  छट  बन  सम्बन्धी  SATAN S WTA ज्ञापन

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  मैं  निम्नलिखित सभा  पटल  पर  रखा

 केन्द्रीय  उत्पाद  शुल्क  1944  के  ग्रन्तगत  जारी  की  गई  झ्धिसूचना  संख्या  ai  Fl  ०नि
 ०

 987  तथा  ais  की  एक  प्रति  जो  दिनांक  5  197  8
 के

 भारत के
 राजपत्न

 में
 प्रकाशित  हुई थी

 तथा  कोल  तार
 उत्पादों को  शुल्क  से  छूट

 सम्बन्धी  व्याख्यात्मक  ज्ञापन

 सभा  बटल  पर  रखा  गया

 प्रिन्यालय  में  रखे  गये  ।  देखिये  संख्या  एल  ०टी  ०  2623/78]

 ait  ह. : ह
 ्  qa  इस  पर  arta  है  (srqaTA )  कनिष्ठ  मंत्री  कभी-कभी  ही  सदन

 में  aa  हैं  वह  भी  सभा  पटल  पर  पत्न  रखने  के  लिये  ।  उन्होंने  अपने  कार्य  के  Maca  के  लिये  प्रधान

 war  को  शिकायत की  है

 TUN.  HANG:  इसमें  क्या  आपत्ति  है  ।  यह  arin  निराधार  है  |

 विधेयकों पर  अनमति

 ASSENT  TO  BILLS

 बाचिव  चाल  सत्र  के  दौरान  संसद  की  दोनों  न  द्वारा  पास  किये  तथा  राष्ट्रपति

 को  अनुमति  प्राप्त  निम्नलिखित  लीन  विधेयक  सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 (1)  सीमा  शुल्क  टेरिफ  1978



 Business  of  the  House

 eee
 August  12,  1978

 (2)  दिवाला  विधियां  1978

 (3)  कराधान  विधियां  19781

 =

 सभा  का  काय

 BUSINESS  OF  THE  HOUSE

 संसदीय  कार्य  तया  श्रम  मंत्री  रवोन्द्र  सोमवार  4  1978  से  श्रारम्भ  होने

 वाले  सप्ताह  में  निम्नलिखित  सरकारी  कार्य  लिया  जायेगा

 (1)  ग्रनुसूचित  जातियां  तथा  अनुसूचित  आदेश
 )  1978  पर  झ्राग

 विचार  तथा  उसे  सयक्त  समिति  को  सौंपना  ।

 (2)  वर्ष  1978-79  के  लिये  ग्रनुदानों  की  wares  मांगों  पर  चर्चा  तथा  मतदान

 (3)  तट  रक्षक  1978  पर  राज्य  सभा  दवारा  पास  किये  गये  रूप  विचार  तथा  उसे

 पास  करना  ।

 (4)  दिल्ली  पुलिस
 1978

 का
 निरनुमोदन

 कंरने  वाले  संकल्प पर  चर्चा  तथा
 दिल्ली

 |  |
 लस  1978  पर  विचार  तथा  उसे  पास  करना

 (5)  इनामी  चिट  ate  धन  परिचालन  स्कीम  (W7ara7 )  1978  पर  विचार  तथा
 उसे

 बस  करना  |

 निम्नलिखित  प्रस्तावों  पर  भी  चर्चा  किये  जाते  का  प्रस्ताव  हैं

 (1)  महाराष्ट्र  के  मराठवाड़ा  क्षेत्र  में  हाल  की  घटनाग्रों  के  बारे  में  प्रस्ताव  14

 1978  को  अपराहन  4  बजे

 (2)  लोक  प्रतिनिधित्व  झ्रघिनियम  संशोधन  करने  के  बारे  में  श्री  बसु  का  प्रस्ताव

 16  ग्रगस्त  1978 को

 प्रो ०  पी०  जो०  मावलंकर  समय  कम  रह  गया  मेरा  मंत्री  महोदय से

 निवेदन  >  दल-बंदल  विरोधी  aranfii Cy  तथा  ठ  ]  सबन्ध  संबंधी

 विधेयकों  को  Tear  किया  जाये  ताकि  उस  पर  देश  व्यापी  रूप्  हो  तथा  प्रवर  समिति

 उस  पर  चर्चा  कर  सके

 दूसरे  मैं  संसद  सदस्यों  को  पेंशन  दिये  जाने  के  विरुद्ध  हं  ।  मंत्री  महोदय  इस  बारे

 में  विधेयक  लायें  ।

 मैं  चाहता  हूं  कि  संवार  मंत्री  नगरों  में  टेलीफोनों  को  विषम  परिस्थिति  पर  एक

 दें
 ।

 अ्रहमदाबाद  को  दिल्ली  तथा  फरीदाबाद  से  सीधी  टेलीफोन  सेव  ढारा  जोड़ा  जाये
 ।

 सीधी  टेलीफोन

 सेवा  के  विस्तार  से  टेलीफोन सेवा  का  ह्लास  हुआ है  ।  मेरा  निवेदन है  कि  सुविधाएं  देने  में  एकरूपता

 बरती  जाये

 श्री  सो०  के०  चप्पन  समाचार  ४ (८६  में  छपा  था  कि  सरकार  ने  ब्रिटेन  से  जागर

 तौल

 व  सक

 लाक  दीग  दए  मॉड  A  oe
 हे

 द

 करं  मेंगा  है  करदा गया  है  कि.इ  सके  लिये  भारतीय  5  प्रतिशत  राशि  कटौती
 में

 प्  प्रस्ताव  है  1  गम्भीर

 2



 21  1900  द... काय
 मंत्रणा

 समिति

 मामला  है  ।
 खेद  की  बात  है

 कि
 डा०  स्वामी  द्वारा  किये  गये  सभी  मैत्री  परयलों  के  बावनूद

 अ्रमरीका  ने  यह  निर्णय  लिया  है  कि  पाकिस्तान  को  शस्त्र  दिये  यह  अत्यन्त  गम्भीर  मामला  है  ।

 इस  पर  विस्तृत  चर्चा  की  जाये  तथा  War  महोदय  एक  वक्तव्य  दें  ।

 मैंने  सरकार  से  जवाहर  लाल  नेहरू  विश्वविद्यालय  का  प्रतिवेदन  सभा  पटल  पर  रखने  को  कहा

 था  ।  इसे  जानबूझ  कर  सभा  पटल  पर  नहीं  रखा
 |

 डा०
 सुब्रामण्यम  स्वामी

 :  प्रश्न  दक्षिणी  कलेजों  जवाहरलाल  नेहरू  विश्वविद्यालथ  के  साथ

 संबद्ध  किये  जाने  था  |

 श्री  सो०  के०  चप्पन  :  सरकार  को  शीघ्र  उस  प्रतिवेदन  को  सभा  पटल  पर  रखना  चाहिए  ।

 संसदीय  कार्य  तथा  श्रम  मंत्री  रवीन्द  :  श्री  मावलंकर  हर  बार  हमें  याद  कराते  हैं

 कि  वह  सभा  के  aah  सदस्य  के  रूप  में  सदा  कार्यरत  रहते  हैं  ।

 मैं  समझता  हूं  कि  दल-बदल  तथा  श्रौद्योगिक  सबन्धों  के  बारे  में  विधेयक  इसी  सत्र  में  पुनःस्थापित
 किये  जा  सकेंगे  ।

 नगरों  में  टेलीफोन  की  सुविधाओं  के  बारे  में  माननीय  सदस्य  ने  जो  उल्लेख  किया  है  उसे  मैं
 संचार  मंत्री  के  पास  भेज  दूंगा  ।

 ———

 कार्य  मंत्रणा  समिति

 BUSINESS  ADVISORY  COMMITTEE

 प्रतिवेदन

 संसदीय
 कार्य  तथा  श्रम  मंत्रो

 रवीन्द्र  मैं  प्रस्ताव  करता

 म ्क  यह  सभा  कार्य  मन्त्रणा  समिति  के  228  प्रतिवेदन  जो  11  1978  को

 सभा  में  प्रस्तुत  किया  गया  सहमत  है  ।”

 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रश्न  यह

 यह  सभा  कार्य  मन्त्रणा  स्मिति  के  after  जो  11  1978  को  सभा  में

 प्रस्तुतਂ  किया  गया  सहमत  है  1”

 प्रस्ताव  EET

 The  motion  was  adopted

 उपाध्यक्ष .  महोदय  :  aa  193  के  अंतत  चर्चा  ली  जयेगी  |

 Shri  Ugrastn"(Deoria)  :  As  there  are  number  of  sp2akers  and  the  time  allowed  ig.
 2  hours,  each  speaker.  may  be  allowed  10  minutes  time.
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 900  (Saka)

 के  विभिन्न  भागों  में  बाढ़  से  प्रति  वर्ष  होने  वाली  क्षति  के  बारें  में  चर्चा

 DISCUSSION  RE.  ANNUAL,  RAVAGES  OF  FLOODS  IN  VARIOUS  PARTS
 OF  THE  COUNTRY

 थी  पूर्ण  नारायण  सिन्हा
 (  :  as  खेद  के  सांथ  सभा  कै  माननीय  सदस्यों  के  समक्ष  कहन

 पड़ता  हैँ  कि  पिछले  50  वर्षों  से  प्रतिवर्ष  भारत  की  दो  नदियां  गंगा  ake  ब्रहूमपुत्र  घोर  विपदा  लाती

 रही  हैं  |

 इस  वर्ष  में  ब्रह्मपुत्र alt  उसकी  सहायक  नदियों  में  19  स्थानों पर  दरार  पड़ने  से  2,29

 लाख  भूमि  में  बाढ़  प्रां  गई  die  440  गांवों  के  2  लाख  व्यवित  प्रभावित  हुए  बाढ़  से  0.19
 र

 ere  ~  भूमि  में  पटसन  ar  धान  की  फसल  वेष्ट  हो  गई  |  शुद्ों  के  अलावा  दो  व्यक्त  भी  मारे  गये  |

 बिहार  में  भ्रड़वारा  नदियों  के  समूह  में  से  पुनपुन  ake  कोसी  नदियों  में  बाढ़  से  चम्पा

 दरभंधा  श्रौर  बेतिया  के  5.17  हेक्टेयर  भूमि  में  बढ़

 से  30  लख  लोग  प्रभावित हुए  जिनसे  1.70  हेक्टेयर  भूमि  में  फसल  नष्ट  हो  गई  जिसका  मूल्य  12.58

 लाख  रुपय  है  |

 राजस्थान  मैं  झनझन  जयंपर  बीकानेर  श्रौर  श्री  गंगान५  में  2.81

 लाख  हेक्टेयर  भूमि  में  फसल  नष्ट  हो  गई  ate  75000  लोग  तथा  91000  घर  प्रभावित  हो  गये  श्रौर

 61  व्यक्तियों  at  जानें  गई  ।  कुल  मिला  कर  5  करोड़  रुपये  की  हानि  हुई  |

 उत्तर  प्रदेश  में  घाघरा  ate  राप्ती  नंदियों  में  बाढ़  से  बहराइच  श्रौर  गोरखपर  क्षेत्र

 के  8100  गांव  37  लाख  लोग  प्रभावित  हुए  हैं  तथा  12.  55  हेक्टेयर  भूमि  में  फसल  नष्ट  हो  गई

 116  व्यक्तियों  की  जाने  गयीं  ्रौर  284  पशु  मारे  गये  |  कुल  हानि  10  करोड़  रुपये  की  हुई  ।

 यह  कहा  गया  है  कि  gan  श्रौर  बिहार  ने  राहत  कार्यों  हेतु  धन  की  मांग  नहीं  की  लेकिन  उन्प्र०

 ने  50  करौड  रुपयों  के  लिए  कहा  है  ।  यह  गलत  बात  है  ।  जून  में  ही  aaa  के  मुख्य  मंत्री  की  सहमति

 से  मैंने  प्रधान  मंत्री  को  एक  तार  भेज  कर  प्रसम  के  लिए  60  लाख  रुपयों को  मांग  की  थी  ।  जिससे

 राहत  कार्य  AY  दरारों  को  जा  सके  |

 राज्य  मंत्री  श्री  भान  प्रताप  fag  ने  दूसरे  सदन  में  कहा  है  कि  50  वर्षों  में  बाढ़  राहत  कार्थों  पर

 6253  करोड़  रु०  we  किया  गया  था  जबकि  हम  अ्रधले  5  वर्षों  में  680  करोड़  रु०  खच  करेंगे  ।  भारत

 म  प्रर्तिवव  250  are  हेक्टेयर  aft  बढ़  से  प्रभावित  होती  है  ।  केवल  7  प्रतिशत  क्षेत्र  '  में

 करेंगी नियंत्रण  उपाय  हुए  हैं  are  सरक।र  अगले  v  वर्षों  में  50%  ate  में बतक  नियंत्रण  उपाय  कर

 त्रह्मपुत्त  नदी  का  जल  1950  में  aa  भूचाल  के  जिससे  सारा  gat  असम  हिल  गया  था

 उथला  हो  गया  ।  प्रति  वर्ष  नदी  का  जल  किंनार  तोड़  कर  बह  जाता  है  ।  हानि  अधिक  होतीਂ

 है  ।  अतः  देश  के  उत्तरी  भागों  में  इसकी  रॉक-धाम  के  लिए  उपाय  किये  जायें  |

 श्री  भानु  प्रताप  सिंह  द्वारां  लोक  संभां  की
 दी  गई

 जानेकारी  कै  हमारी  संरकार  नेपाल

 सरकार  के  सहयोग  से  इस  समस्या  को  सुलझायेगी  |  दोनों  देशों  के  विशेषज्ञ  एक  ae  को  रूप

 दे  रहे  हैं  ।  मंत्री  जी  ने  श्राश्वासन  feat  है  किं  सर्वेक्षण  कार्यो  के  बाद  शीघ्र  ही  कोर्म  शुरू  होगा  ।'
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 12  1978  देश  के  विभिन्न  भागों  में  बाढ  से  प्रति  वर्ष  होने  वाली

 it  के  आरे  में  सर्च

 किसी  ने  सुझाव  दिया  है है  कि  हिमालय  की  के  चारों  ओर  एक  नहर  बनायी
 जायें  जिससे  पानी  राजस्थान  के  मार्ग  से  कावेरी  में  चला  जाये  ate  फिर  दक्षिण  से  होकर  वापस  बंग ल

 की  खाड़ी  में  चला  जायें  ।  यह  तो  दिवा  स्वप्न  है  श्रौर  ऐसा  करने  में  प्रनेकों  ae  लग  जायेंगे  झर  करोड़ों

 रुपया  ae  होगा  |

 मेरा  ame  है  कि  सरकार  कुछ  ठोस  उपाय  करे  ।  यदि  झ्रावश्यक  हो  तो  विश्व  बेक  से  मदद
 जा  सकती  है  ।  बाढ़  नियंत्रण  की  समस्या  को  हल  करने  सरकार  सभी  उपलब्ध  संसाधन  जटाये थि  ताकि
 जन  धन  की  हानि  रुक  सके  ॥

 Shrimati  Mohsina  Kidwai  (Azamgarh)  :  Sir,  I  want  to  bring  some  points  to  the  notice
 Floods  are  a  annual  phenomenon  in  our.  country.  They of  the  House  in  regard  to  floods

 cause  great  damage  to  life  and  property.  I  mention  U.P.—No  doubt  floods  are
 a  natural  calamity  but  it  also  shows  the  inefficiency  of  the  state  administration.  In  1969
 there  were  serious  floods  in  U.P.  They  caused  large  scale  loss  to  life  and  property  in  the
 states  Lakhs  of  acres  of  agricultural  land  suffered  in  those  floods  A  large
 number  of  cattle  heads  were  perished.  The  eastern  parts  of  U.P.  had  to  face  still  more

 grave  situation.  Previously  there  used  to  be  a  flood  warning  system.  That  should.  be  revived
 in  consultation  with  Government  of  Nepal.  This  system  will  help  in  forecasting  floods
 and  precautions  could  be  taken  to  some  life  and  property.  All  party  meetings  should  be

 1 convened  to  mobilize  help  from  all  sections  of  the  society.

 The  eastern  districts  of  Uttar  Pradesh  have  suffered  very  much  during  the  recent
 floods  The  people  of  these  areas  could  not  get  essentials  items  for  days  J  have  toured
 these  areas  during  the  last  five  days  The  army  was  called  at  a  very  late  stage  Had  it  been
 called  earlier  the  loss  could  have  been  less

 The  state  Government  had  in  the  beginning  asked  for  a  help  of  rupees  ten  crores  but
 later  on  it  was  increased  to  rupees  one  hundred  and  ten  crores.  I  want  adequate  amount
 to  be  given  by  the  Central  Government  to  the  state  Government  for  flood  relief  works
 What  amount  the  State  Government  is  spending  on  this  There  are  many  flood
 protection  schemes  which  are  lying  incomplete.  The  centre  should  take  initiative  in  this
 and  get  these  completed  so  that  people  could  be  saved  from  the  fury  of  the  floods.
 It  should  provide  help  to  U.P.  and  Bihar  states

 issue This  ts  not  a  political  It  is  a  human  problem  I  want  that  help  should  be
 rendered  to  the  sufferers  without  any  discrimination  There  are  many  projects  which
 have  not  been  completed  by  the  states.  These  State  Governments  should  be  taken  to  task
 for  not  completing  the  work

 Government  should  give  concessions  to  the  flood  affected  people.  Some  central
 department  shouldl  coordinate  this  work  for  different  states.

 The  members  of  Parliament  and  Members  of  State  Legislatures  should  give  one  months
 salary  for  flood  relief  funds.  Our  party  is  doing  like  that.

 Dr.  Ramji  Singh  (Bahagalpur)  :  Floods  and  drought  are  our  two  problems.  Our
 country  suffers  a  loss  of  Rs.  1452  crores  every  year  due  to  floods.  On  the  other  side
 our  cbuntry  has  to  face  the  problem  of  drought  So.  A  solution  was  suggested  that  Ganga.
 should  be  linked  with  Cauvery  It  will  help  in  solving  the  twin  problem  of  floods  and
 drought

 The  statescof  U.P.  and  Bibar  are in  the  grip  of  floods  these  days.  This  problem  cannot
 be  solved  in  a  piecemeal  manner.  We  should  prepare  comprehensive  plan in  this  regard.
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 Discussion  re.  Annual  Ravages  of  Floods  August  12,  1978

 in  various  parts  of  the  country
 काला  वक  क
 The  main  causes  are  faulty  drainage  system,  erosion,  and  silting  of  river  beds.  An-

 other  cause  of  floods  is  landslides.  We  have  got  the  necessary  engineering  capacity  and
 man  power  to  tackle  this  problem.  We  need  an  integrated  comprehensive  plan  on  flood

 control.  We  can  turn  these  rivers  into  rivers  of  comfort  if  we  implement  the  above  plan

 in  right  earnest.

 We  should  set  up  a  National  Flood  Control  Fund.  The  river  bank  stabilisation  should

 be  paid  necessary  attention.  Flood  and  drought  are  national  problems.  They  should

 be  ‘solved  with  cooperation  of  states.  It  should  not  be  treated  as  responsibility  of  states

 only.

 श्री  बरूआ  TARA  समूचे  उत्तर  भारत  में  बाढ़  का  प्रकोप  है
 ।  परन्तु

 मैं  श्रपने  राज्य  तक  ही  art  बात  सीमित  रखूंगा  |

 के  जोरहाट  क्षेत्र  में  भ्रनेक  देहातों  में  पानी  भर  गया  है  ।  वहां  पर  हुर  साल

 बाढ़  श्राती  है  परन्तु  उससे  त्रिशेष  हानि  नहीं  परन्तु  इस  बर्ष  वहां  बहुत  भीषण  बाढ़
 wat  है  श्रौर

 मकानों  के  गिरने  ak  मवेशियों  के  मरने  से  बहुत  हानि  हुई  है  ।  ब्रह्मपुत्र  में  aaa  दिशाओं  से  पानी

 wear  है  ।  वहां  नदी  के  पाट  में  गाद  भर  जाती  है  श्रौर  इस  कारण  बाढ़  जाती  है
 ।

 वहां  पर  खुदायी

 करने  को  श्रावश्यकता  है
 ।

 इस  समस्या  के  समाधान  की  प्रार  शीघ्र  ध्यान  देने  की  श्र(वश्यकता  है
 ।

 श्राज  केन्द्र  सरकार
 इस

 प्रार  ध्यान  नहीं  दें  रही  है
 ।

 पिछली  सरकार
 ते  कम से  कम  एक  श्रायोग

 को  नियुक्ति  का  वायदा  तो  किया  था  |

 ब्रावाम  राज्य  को  समत्यापध्रों  को  पोर  विशेष  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  ।  धन  उपलब्ध  नहीं  किया

 जाता  ।  सरकार को  धन  देकर  बाढ़  समस्या  का  स्थायी  समाधान  ढूंढना  चाहिये  ।  मेरा  सरकार  से
 अनुरोध

 है  te  एक  as  faaratt  बोर्ड  नियुक्त  करे  ।  श्रासफ्म  में  कागज़  का  कारखाना  लगाने  के  प्रश्न  को  लेकर

 झगड़ा  खड़ा  कर  दिया  गया  है  ।  राज्य  सरकार को  वित्तीय  क्षमता  सीमित  है  ।  वह  सभी  समस्याश्रों  को

 हल  नहीं  कर  सकती  ।  केन्द्र  को  इसमें  राज्य  सरकार  का  हाथ  बटाना  चाहिये  ।

 fala  नदो  से  गाद  निकालकर  उसे  गहरा  किया  जाना  चाहिये  ।  पर्वोत्तर  क्षेत्र  के  राज्यों  के

 मुख्य  मंत्रियों  का  सम्मेलन  बुलाकर  वन  को  कटने  से  बचाया  जाये  ताकि  बाढ़ों  से  छुटकारा  मिल  सके  |

 Shri  Ugra  Sen  (Deoria)  :  1  have  the  experience  of  working  in  flood  prone  areas  of
 North  Bihar  and  the  areas  near  the  Nepal  border.  My  area  isin  floods  even  today.  I
 think  that  there  is  need  for  preparing  a  flood  policy  for  the  country.  A  flood  Control
 Department  should  be  set  up  to  look  into  all  aspects  of  floods.  Our  engineers  should  be
 trained  in  flood  control  work.

 During  the  last  30  years  6  thousand  crore  rupees  were  spent  on  flood  control  measures.
 I  want  to  know  whether  this  spending  has  resulted  in  controlling  floods  in  different  rivers
 ofthe  country.  You  cannot  stop  floods  by  taking  steps  in  the  plains.

 First  a  study  will  have  to  be  made  of  different  rivers.  A  scheme  should  be  prepared
 to  contain  these  floods  in  the  Himalayas  itself.

 The  Central  Government  should  give  adequate  amount  for  reliéf  measures  in  U.P.
 and  Bihar.  In  the  past  a  large  number  of  committees  were  set  up  for  rendering  help  to
 flood  affected  people.  These  committees  did  precious  little.  This  problem  should  be
 seriously  looked  into  and  steps  should  be  taken  to  solve  this  problem  on  permanent  basis.

 Shri  Bhagat  Ram  (Phillaur)  :  Sir,  the  floods  are  an  annual  occurrence.  Every  year
 our  Government  renders  help to  the  flood  victims.  During  the  rule  of  Congress  party
 many  promises  were  made  but  they  were  ‘never  fulfilled.  The  prepared  but
 they  were  never  implemented.  The  result  is  that  floods  are  causing  havoc  every  year.
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 21  1900  देश  के  विभिन्न  भागों  में  बाढ़  से  प्रति  वर्ष  होने  वाली
 क्षति  के  बारे  में  चर्चा

 Itis  ‘estimated  that  every  year  about  7.4  million  hectares  of  land is  affected  by  floods,
 out  of  which  about  3  million  is  very  productive  and  damage  to  the  extent  of  2104  million

 Rupees  was  caused.  Even  then  no  scheme  has  so  far  been  drawn  up  by  Government  to

 bring  relief  to  people  from  the  ravages  of  flood.

 One  of  the  main  reasons  for  failures  of  schemes  prepared  at  the  top  is  that  at  the  stage
 of  preparation  thereof,  the  opinion.  of  people  of  flood-prone  areas  is  not  solicited  and  the

 suggestions  made  by  them  are  ignored.

 In  Punjab-more  than  50  thousand  people  have  been  affected  by  floods  this  year.
 Rs.  5  lakhs  weie  sanctioned  for  repairs  of  Ghusi  dam  in  1975,  but  it  has  not  been  repaired
 far.  There  has  been  a  constant  demand  for  providing  a  flood  gate  near  Philor  at  a  dam,  but
 Government  have  failed:  to  do  it  so  far.

 I  appeal  to  the  Government  to  formulate  a  flood  control  scheme  at  the  Central  level
 so  that  it  could  be  well-coordinated  with  all  the  States  and  be  implemented  in  a  well-planned
 manner

 Lalso  feel  that  there  should  be  a  separate  Ministry  for  flood  control  so  that  the
 work

 could  be  controlled  in  a  well-organised  manner.

 I  would  also  request  the  Government  to  ensure  that  the  amount  of  compensation
 or  relief  actually  reached  in  the  hands  of  flood-affected  people.  Also,  timely  warning  should
 be  given  to  the  people  likely  to  be  affected  by  floods.  Dams  and  bridges  should  be
 strengthened  Maximum  possible  assistance  should  be  provided  by  the  Centre
 to  the  flood-affected  States

 थ्रो  सुरत  बहादुर  शाह  बाढ़  हमारे  देश  को  स्थाई  समस्या है  ।  भारत  की  यह  व्न्खद

 कांग्रेस  सरकार  के  3.0  7.0  के  शासन  की  दौन  है
 ।

 स्थिति  श्राज  भ  वही  जो  श्राज  से  30.0

 वर्ष  पहले  थी  ।  हमें  इस  समस्या  के  बारे  में  गंभीरतापवंक  विचार  करना  |

 प्रश्न  केवल  राहत  देने
 का

 ही  नहीं  प्रश्न  यह  है  कि  ऐसी  स्थिति  उत्पन्न  ही  न  होने  दी  जाये

 कि  प्रत्येक  वर्ष  हमारा  देश  बाढ़  की  लपेट  में  grat  रहे  ।  इसके  लिए  हमें  दीर्घावधि  योजना  grew  करनी

 होगी  |

 श्री  जगघुबलाल  हाथी  को  श्रथ्यक्षता  में
 बाढ़  नियंत्रण

 अयोग  का  गठन  किया  गया  था  ।  परन्तु
 उसके  कोई  परिणाम  हमारे  समक्ष  नहीं  अय  हैं  ।

 बाढ़  नदियों में  रेत  आदि  जमा  होने  त्रौर  बड़े  पेमाने पर  पेड़  काटने  के  कारण  आती  है  ।  बांघों

 पर
 करोड़ों

 रुपये  ad  किए  जाते  हैं  परन्तु  उनके  निर्माण  में  वैज्ञानिक  श्रपनाया  जाता  श्रौर

 नहरें  निकालने  में
 gaz  भारतीय  नहर  निकासी  झधिनियम  पर  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  ।  नदियों

 अदि  को  सफाई  पर  भो कोई  sat  नहीं  दियां  जाता  यद्यपि  इसके  दो  लाभ  हैं--एक  नदी  गहरी  हो  जाती '
 है

 शर
 दूसरे  वहीं  मिट्टी  ale  तटबंध  ऊंचा  बौर  gag  करने  के  काम  are  हैं  ।

 डा ०  पी  ०  वी
 ०

 पेरियासामो  (asorr Fr fe  )  मारे  देश  में  बाढ़  श्राना  एक  निरन्तर  प्रक्रिया  बन  गई

 है  ।  देश  के  उत्तरी  भाग  में  40  प्रतिशत  खेती  योग्य  भूमि  बाढ़  के  पानी  से  जलमग्न  पड़ी  है  ak  दक्षिणी

 में  60
 प्रतिशत  खेंती  योग्य  भूमि  सूखा  से  प्रभावित  है

 ।
 हमारे देश  में  ही  इस  दोहरी

 समस्या
 का

 प्रकोप
 हैं  ।

 oe re  iw  ee
 मों  ि देए  गए  भाषण  के  अंग्रेजी  अ्रनुवाद  का  fa  नदी  रूपान्तर

 *Summarisode ‘translated  version  based  on  English  translation  of  speech  delivered
 in  Tamil



 Discussion  re.  Annual  Ravages  of  Floods  Sravana  21,  1900  (Saka) in  various  parts  of  the  country
 नक  -

 श्रतुमान  लगाया  गया  है  कि  किसानों  की  सम्पत्ति  और  उसके  जानवरों  की  हानि  के  श्रतिरिक्त

 बाढ़  से  1800  करोड़  रुपये  को  वाधिक  क्षति  होती  है  ।  बाढ़  के  बाद  का  प्रभाव  भी  बहुत  अधिक  होता
 पेय  जज  इषित  हो  है  जिससे  मोती  रिया  संक्राथक  रोगों  का  प्रकोप

 फल  जाता है  |

 जिन  किसानों  की  फसल  को  बाढ़  से  हानि  हुई  उनकी  क्षतिपूति  करने  या  फसल  बीमा  की
 कोई  व्यवस्था  नहीं  है  |  यदि  बाढ़  में  कोई  कितान  डब  जाता  है  तो  उसके  श्राश्रितों  को  किसी  भी  स्त्लोत

 से  alan  सहायता  नहीं  मिलती  है  ।  देश  में  विशेषतया  कृषि  सहायता  के  लिए  एक  भी  उच्चस्तरीय

 वित्तीय  संस्थान  नहीं  है  ।  यदि  सरकार  उद्योंगों  पर  लगाये  गए  धन  का  केवल  50  प्रतिशत  कृषि  श्र

 बाढ़  नियंत्रण  योजना  पर  लगाती  हमारा  देश  ama  तक  विश्वभर  में  सबसे  अधिक  श्रनाज  पैदा  करने

 वाला  राष्ट्र  बत  जाता  ।

 भारत  सरकार  को  कोई  ऐसा  कार्यक्रम  बनाना  चाहिए  जिसमें  हमारे  किसानों  के  लिए  फसल  बीमा

 की  जुविधा  हो  श्रौर  बे  बाढ़  के  प्रक्रोप से  अपनी  फसल  को  बचा  सकें  ।  सभी  नदियों  को  राष्ट्रीयकरण

 fear  जाना  चाहिए  ।  श्रस्तरराज्यीय  नदी  जल  विवाद  जो  oat  तक  भ्रनिर्णीत  पड़े  हैं  उनका  शीघ्र ही
 निपटारा  किया  जाना  चाहिए  ।  गंगा  नदी  को  कावेरी  से  मिलाना  चाहिए  ।  यदि  इस  योजना  पर  कायें

 श्रारम्भ  हो  जाये  तो  इससे न  केवल  भारत  की  कृषि  श्र्थव्यवस्था  में  क्रांति  झायेगी  बल्कि  देश  में  लाखों

 बेरोजगार  लोगों  को  रोजगार  मिलेगा  ।  आवधयकता  पढ़े  तो  सरकार  को  इस  योजना  के  लिए  प्रन्तर्राष्ट्रीय

 वित्तोय  सहायता  के  लिए  भो  ग्रन रोब  करना  चाहिए  ।  इस  योजना  के  द्वारा  उत्तरी  भारत  बाढ़  के  प्रकोप  से

 दक्षिणी  भारत  सुखा  के  प्रकोप  से  छटकोरा  पा  जायेगा  |

 Ch,  Hari  Ram  Makkasar  Godara  (Bikaner):  Floods in  river  Ghagghar  have  caused

 great  damag2  in  Rajasthan  by  totally  destroying  crops  ina  vast  area  and  eroding  many

 canal  in  the  bed  of  the  river  so  that  spreading  of i its
 flood  water  over  a  vast  area  15  prevented.

 vijlages.  Government  is  requested  to  take  up  desilting  of  the  river  Ghaggar  by  digging  a

 sit  Bo  ए०  राजन  उत्तर  बिहार  श्रौर  श्रासाम  में  बाढ़  से  प्रति  वर्ष  लाखों

 परिवार  बेघर  हो  जाते  हैं  ।  पेरा  अनरोध  कि  बाढ़  को  नियंत्रण  में  करने  के  लिए  एक  समेकित  राष्ट्रीय

 प्रयास  किया  जाना  चाहिए  |

 फोवंती  कृष्णन  पोठासोन

 [Smt.  Parvati  Krishnan  in  the  Chair]

 यदि  सरकार  बांध  निर्माण  ate  अन्य  सुरक्षात्मक  उपायों  के  लिए  समेकित  राष्ट्रीय  परियोजना  बना
 )

 कर  उस  पर  सारा  धन  व्यय  करती  तलो  हमारे  देश  की  जनता  इन  सभी  कठिनाइयों  से  बच  जाती  ।

 डि
 vat  झनेक  शिकायतें  arg  हैंਂ  कि  नोकरशाही  के  कारण  usa  कार्यों  के  लिए  कए  गए  धन  का

 sera  किया  गया  है  ।  राहत  कार्यों  में  जनता  सहयोग  नहीं  लिया  गया  है
 ।

 जिस  कारण  शी  इस

 fafa  का  दुरूपयोग  gat  है  ।  राहत  कार्य  के  लिए  दीघेकालिक्र  बोज़ना  बनानी  होगी
 ।

 बांधों  स्थिति

 बहुत  खराब  है  वैसे  भी  wi  हालत  में  हैं
 ।

 ये  सुनियोजित  नहीं  हूं  atk  निर्माण  काल  के  alow  ea
 पर

 ठीक  से  cart  नहीं  दिया  गया  है  ।  ठंकेदारों  तथा  श्रन्य  बिचौलियों  ने  उन्हें  विशिष्ट  विवरण  के  अझ्नुसार

 नहीं  बनाया  है  ।  इसीलिए  बाँधीं  में  दरारें  पड़  गई  Mt  उद्देश्य  सिद्ध  नहीं  garg  जाँच  की  जानी

 चाहिए  श्र  इसे  रोका  जाना  चाहिए  |
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 12  197 #86  देश  के  विभिन्न  भागों  में  बाढ़  से  प्रति  वर्ष  होने

 ा  न  ि
 क्षति  के  बारे  में  चर्चा

 जब  बाढ़  एक  राज्य  में  श्रपनी  विनाश  लीला  फलाती  है  तभी  राष्ट्रीय  आ  पग  योजनाएं  तैयार

 करता  है  ।  1977  में  प्रैस  समाचार  प्रकाशित  हुए  थे  कि  बिहार  श्रौर  उत्तर  प्रदेश  में  बाढ़  नहीं  भाथेयो

 क्योंकि  सष्ट्रीय  mitt  बाढ़  नियंत्रण  के  लिए  भ्रत्यघिक  ake  कारगर  सुरक्षात्मक  योजना  बनाने  जा  रहा

 है  ।  लेकिन  1977  झ्राया  प्रौर  चला  गया  श्रोर  परब  1978  WATTS  |  हम  फिर  भी  बाढ़ों  का  सामना

 कर  रहे  हैं  ।  बाढ़ों  का  मुकाबला  करने  के  लिए  seq  उपायों  के  बजाय  सरकार  को  बाढ़  नियंत्रण

 संम्बन्धी  एक  बेमे कित  treet  परियोजना  बनानी  बाहिए
 ।  तभी  हम  उत्तर  ara

 की  जनती  कीं  बोड़ें  के  pare  से  बचा  पायेंगे  |

 Dr.  ‘urli  Manohar  Joshi  (Almora)  :  Madam  Chairman,  I  feel  that  floods  in  nor-
 thern  India  particularly  are  caused  by  those  rivers  which  have  their  origin  in  Himalayas.
 I,  therefore,  feel  that  these  floods  could  not  be  controlled  unless  a  fully  effective  engineering
 effort  keeping  in  veiw  the  entire  Himalayan  region  is  taken  up.  I  suggest  that  steps  should
 be  taken  for  formulating  and  implementing  an  efiecitve  flood  control  programme  in  colla-

 boration
 with  the  neighbouring  countries  bordering  the  Himalayas,  wherever  necessay.

 I  would  also  suggest  that  steps  might  be  taken  in  a  scientific  manner  to  prevent  silting
 in  rivers.  On  the  other  hand  de-silting  programme  should  also  be  taken  up  on  a  vast  scale.
 The  silt  so  taken  out  fromthe  river  beds  could  be  utilised  for  making  the  agricultural  land
 more  fertile  and  also  for  preparing  compressed  bricks  which  could  be  utilised  for  building
 cheap  housés  in  the  tiver  areas.  It  would  also  provide  employment  opportunities  to  lakhs
 of  people.  Engineering  institutes  might  be  asked  to  conduct  research  in  this  regard.

 Proper  attention  should  be  paid  to  Himalayan  engineering  also.  It  should  also  be
 ensured  that  blasting  work  done  for  construction  of  roads  did  not  become  a  casue  of  Hoods.
 Himalayan  engineering  should  be  developed  therefor  and  should  be  linked  to  flood-centrol
 engineeriny,.  Flood  Confrol  is  not  mere  afi  administrative  problem.  Flood  engineerir?
 need  be  developed  to  make  floods  a  blessing  rather  than  a  curse  by  linking  flood  forecasting,
 fiood  control  and  flood  retief  etc.  The  total  money  need  for  long  term  flood  control
 should  not  be  spread  over  to  20-25  years  but  should  be  utilised  in  a  shorter  period  to  get
 rid  of  this  menace  and  resultant  devastation.  It  is,  therefore,  necessary  to  draw  up  a  scheme
 at  an  international  level  embracing  flood  engineering  de-siltification  and  rural  employment.

 थ
 छी  तरुण  गोगोई  :  इस  अ  उत्तर  fag  ate  श्रासाम  में  fy FATT ws rN  बाढ़  आई

 र  ।  इससे  करोड़ों  रुपय  की  हानि  हुई  है  ate  सैकड़ों  लोगों की  जाने  गई  है  ।  इस  AACA BY AalIe को  संवॉपरि

 प्राथमिकता  दी  जानी  और  इसे  राष्ट्रीय  समस्या  मानना  चाहिए  ।

 सबसे  चिन्ता  की  बात  तो  यह  है  कि  इस  समस्या  को  गंभीरता  से  नहीं  लिया  गया  है  ।

 झासाम  एकृ  निर्धन  गरीब  राज्य  इस  पर  प्रतिवर्ष बाढ़  का  प्रभाव  पड़ता  लाखों  व्यक्ति

 इससे  प्रभावित  होते  हैं  समूचे  राज्य  की  श्रथेव्यवस्था  पूरी  तरह  से  श्रस्तव्यस्त  हो  जाती  है  ।  इस  वर्ष

 तो  शिवसागर  सब  डिविजन  सहित  aaa  भू-भागों  में  बाढ़  का  प्रकोप  फैला  है  ।  बाढ़  की  यह  समस्या

 1950  से  ही  चली  श्रा  रही  है  ।  लेकिन  श्रभी  तक  बाढ़  नियंत्रण  के  लिए  कोई  विस्तृत  योजना  नहीं  बनाई

 गई  है  ।  1970 में  ब्रह्मपुत्र  बाढ़  नियंत्रण  बोड़  ने  100  करोड़  रुपये  की  श्रल्पकालिक  योजना  और  400

 करोड़  रुपये  की
 दीघं  कालिक  परियोजनाएं  तैयार  कीं  ।  लेकिन  सरकार  ने  वित्तीय  कठिनाइयों  के  कारण

 इस  परियोजना  के  शभ्रनुसार  कायें  नहीं  किया  ।

 राज्य  सरकारों  के  वित्तीय  संसाधन  बहुत  सीमित  होते  हैं  ae  राज्य  सरकार  इस  समस्या  से  नहीं

 निपट  सकती
 |

 इस  समस्या  को  राष्ट्रीय  समस्या  मानकर  इसे  सर्वोपरि  प्राथमिकता  दी  जानी
 ब्रह्मपुत्र  नियंत्रण  ate  को  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  सहायता  दी  जानी  चाहिए  ॥



 Discussion  re.  Annual  Ravages  of  Floods  in
 various  parts  of  the  country

 August  12,  1978

 ——

 इसके  अलावा  विश्व
 बैक

 से
 भी  इस  सम्बन्ध  में  सहायता  माँगी  जा  सकती  है  ।

 यह
 मामला  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में

 ले  जाना  पिछली बार  जब  श्रमरीकी  राष्ट्रपति  श्री  कार्टर

 ब्रिटेन  के  प्रधान  मंत्री  श्री  केलाघन  यहां  भराये  थे  तो  उन्होंने  पूर्वी  चल  में  हमारी  सहायता  करने  का

 श्राश्वासन  दिया  था  ।  मैं  जानना  चाहूंगा
 कि

 क्या  सरकार  ने  इस  मामले  को  उनकी  सरकारों  के  साथ
 उठाया है  ।

 श्री  बलवंत  रामबालिया  :  बाढ़  के  कारण  पंजाब  की  स्थिति  aga  संकटमय  बाढ़
 से  फसल  नष्ट  हो  गई  मकान  गिर  गये  हैं  ate  मवेशी  मर  गए  दें  ।  यह  विनाश  लीला

 भ्रमतसर ate  पटियाला  में  हुई  कुछ  क्षेत्रों

 तो
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 से  फुट  पानी  भरा  हु  है
 ।

 पंजाब  का  दूसी  बन्ध  को  खतरा  पैदा  हो  गया  है  ।  पंजाब  सरकार

 ने  एक  करोड़  रुपये  की  wafer  राहत  सहायता  की  घोषणा  की  है  ।

 पड़ौसी  राज्यों  जो  नदी  के  जल  का  लाभ  उठाते  हैं  भी  बाढ़  ग्रस्त  राज्यों  की  सहायता  करनी

 चाहिए
 ।

 पंजाब  एक  सीमाँत  राज्य  है  ।  रक्षा  विभाग  ने  कुछ  नालियाँ  रक्षा  कार्यों  के  लिए  बनायी  हैं  ।

 ज्यादा  वर्षा  के  समय  इन  नालियों  से  एक  समस्या  पैदा  हो  जाती  है  ।  इनसे  अरन्य  क्षेत्रों  में  बाढ़  चली  जाती

 है  केन्द्रीय  सरकार  को  पंजाब  के  लिये  बाढ़  राहत  देने  पर  विशेष  विचार  करना  चाहिये  ।

 केन्द्रीय  सरकार  को  राज्य  सरकारों  से  बाढ़  पर  नियंत्रण  करने  के  लिये  योजनायें  माँगनी  चाहियें  ।

 राज्यों  को  इस  समस्या  के  स्थायी  हल  के  लिये  भी  कोई  सहायता  देनी  चाहिये  |

 Shri  Harikesh  Bahadur  (Gorakhpur)  :  It  is  unfortunate  that  the  attention  to  the  problem
 of  floods  is  given  only  druring  these  two-three  months  when  vast  areas  in  our  country  are
 actually  affected  by  floods.  Government  should  take  up  this  problem  very  seriously.
 Imuiediate  attention  should  be  paid  to  the  schemes  which  are  requuired  to  be  completed  for
 flood  control  measures,  so  that  their  may  not  be  furhter  possibyities  of  huge  damages  by
 floods.  The  period  prescribed  for  implementation  of  these  schemes  should  be  reduced  from
 25  years  to  5  or  10  years.  A  national  scheme  should  also  be  formulated  to  tackle  this
 problem.

 In  eastern  U.P.  vast  areas  are  affected  by  floods  in  Rapti,  Robin,  Ghaghara  and  Badi
 Gandak  or  Narayani  rivers  every  year.  Certain  suggestions  to  control  the  floods  in
 these  areas  were  made  by  Patel  Commission  and  Ashok  Mehta  Foodgrain  Enquiry  Committee
 but  no  action  has  been  taken  thereon  even  after  a  lapse  of  15-20  years.

 Speedy  steps  should  be  taken  to  raise  the  level  of  villagesso  that  theycan  be  protected
 from  floods.  Dams  or  barrages  should  also  be  constructed  to  save  the  villages.  These
 schemes  can  be  utilised  for  irrigation  purposes  and  for  generation  of  hydro-electricity  also
 which  can  be  utilised  ror  the  development  of  small  scale  industries.

 The  Ganges  and  the  Caveri  needed  to  be  linked  early.  More  relief  should  be  provided

 to  the  flooded  areas.

 Shri  Nathu  Ram  Mirdha  (Nagaur)  :  Rains  in  the  country  pur  about  400  million  hecto-

 litre  water  every  year.  Out  of  which  we  are  utilising  only  about  60  million  hecto-litre  water

 for  iyrigation  purposesetc.  Thereare  many  schemes  for  flood  control,  supply  of  drinking
 water  etc.  but  there  arecertain  lacunaein  them  which  snould  beremoved  éarly.  The  national

 Agriculture  Commission  and  Irrigation  Commission  has  thrown  enough  light  on  these

 items.  But  funds  are  required  for  implementing  these  schemes.  More  attention,  there-

 fore,  will  have  to  be  given  on  mobilization  of  resources  for  this  purpose.

 The  subject  of  forests  should  be  retained  in  the  Concurrent  List.

 More  assistance  and  relief  should  be
 provided

 to  the  flood  affected  areas  of  Eastern

 and  Western  Rajasthan,
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 21  1900  )  श्री  चरण  सिंह  द्वारा  लगाये  गये  कथित  श्रारोपों  के  बारे  में  जांच

 कों  करनें  के  दार
 सांविधिव

 सकल

 The  problem  of  flood  Control  should  be  dealt  with  on  long  term basis.

 Shri  Surendra  Vikram  Sir,  the  whole  Shahjahanpur is  submerged  under  water.

 (Interruption)

 af  aes  Re  दाय  सगा

 मर  कथित श्रारो

 की  कांच

 गर  क

 सोली च  श्रायोगहूंकी  करने
 के  सांविधिक  संकल्प  के  वार  म

 Re.  STATUTORY  RESOLUTION  FOR  APPOINTMENT  OF  COMMISSION  OF
 INQUIRY  TOGO  INTO  CHARGES  REPORTED  TO  HAVE  BEEN  MADE

 BY  SHRI  CHARAN  SINGH.

 MUA महोदय  पोठासोन  हुए
 Mr.  Speaker  in  the  Chair  |

 भी  गौरो  शंकर  राय  :  श्री  वसंत  साठे  द्वारा  पेश  किये  गये  साँविधिक  संकल्प  को  गृहीत
 करने  सम्बन्धी  cera  के  विनिर्णय  के  विरुद्ध  में  भ्रपील  करना  चाहता  हूं  ।  जाँच  aah

 1952  की  धारा  3  में  यह  निर्धारित  गया है  कि  लोक  महत्व  के  किसी  निश्चित  मामले  की  जाँच

 के  लिए  जाँच  orate  की  Fert  दी  जा  सकती है  ।  श्री  साठे  के  प्रस्ताव  में  लोक  महत्व का  कोई

 विशेष  मामल  नहीं  है  ।  प्रस्ताव  सुनी-सुनाई  बातों  पर  श्राधारित  है  ।

 जाँच  oat  की  नियुक्ति  के  लिए  एक  श्रनिकार्य  बात  यह  है  कि  मामला  श्रारोप  लगाने  वाले

 व्यक्ति  द्वारा  प्रमाणित  होना  चाहिये  ।  इस  मामले  में  श्री  साठे  ने  समाचार  पत्रों  में  छपे  समाचारों
 का

 ही  सहारा  लिया  है  ।  इस  लिए  मैं  सभा  से  adda  करता  हूं  कि  वह  wert  महोदय  के  विनिर्णय  के
 विरुद्ध  निर्णय  लें  |

 डा०
 सुशीला  नायर  )  श्री  गौरी  शंकर  राय  की  श्रपील  के  बारे  मैं  श्रनरोध  करना

 चाहती  हूं  कि  चूंकि  श्राप  ने  श्री  साठे  का  प्रस्ताव  गहींत  we  लिया  है  उसे  गश  करने  दिया  ताकि

 उस  लगाय  गये  न ग्राराप  को  खण्डन  किया  जा  सके  ।

 प्रधान  मंत्री  मोरारजो  mora  के  विनिर्णय  को  देने  को  प्रशन  ही  नहीं

 है  ।  मैं  मित्र  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  वह  प्रपीलਂ  वापस  ले  लें

 श्री  गौरी  शंकर  राय  :  मैं  अपनी  अपत  वापस  लेता हूं  ।

 श्री  वसन्त  साठे  नियम  180  के  aga  मैं  सकल्प  वापस  v के  हूं  |

 मैं  संकल्प  पेश  नहीं  कर  रहा ।

 Shri  Kanwar  La!  Gupta  (Delni-Sadar) :  were  all  mischievous  charges.  INOW
 they  have  come  to  know  of  their  hollowness.and  they  are  demoralised.  They  want  to  equate
 the’  mother  of  corruption  with  our  Prime  Minister.  They  should  be  ashamed  of  it  (In-
 terrnp'  ibn).

 श्री  Aloo  जाफर  wie  :  किस  नियम  प्रधीन

 महोदय  ये  कह  रहे  हैं  कि  उन्हें  वापस  लेने  का  कोई  अधिकार  नहीं  है  (saree)



 Re.  Statutory  Resolution  for  appointment  of  Commission  of  Sravana  21,  1900  (Saka)

 Inquiry
 to  go  into  charges  reported  to  have  been  made  by

 Shri  Charan  Singh

 श्रो  वसन्त  साठे  ये
 ~  Fs

 कया  कह  रहे  हैं
 ?  *

 झध्क्स  महोदय  :  मैं  इंसे  कार्यवाही  वृत्तान्त  से  निकालता  हूं  ।

 श्री  ato  एस०  स्टोफन  :  श्री  साठ  ने  कहा  है  कि  वे  प्रस्ताव  को  पेश  नहीं  कर  रहे  ।

 (area )  |

 अध्यक्ष  महोदय  बे  कहते  हैं  फि  वे  इसे  वापस  नहीं  ले  सकते  ।

 एक  साननोय  सदस्य  :  सभा  के  सामने कोई  प्रस्  हीं है

 महोदय  :  श्री  कंवरलाल गुप्त  ने  म्राज  सुबह
 एक

 प्रस्ताव  भेजा  था
 ।

 वे  उस  पर  बोल

 रह

 श्री  कृष्ण  कान्त  इस  संकल्प को  वापस  लेकर  च्  न  केवल  इस  सभा

 झपमान  कर  रहे  हैं  wag  सदस्यों  का  भी  कर  रहे  वे  देश  का  भी  झपमान  कर  रहे  हैं

 यह  सभा  का  तथा  देश  श्रपमान  है  ।  उन्हें  वापस  लेने  की  अनुमति  नहीं  दी  जान  चाहिये  ।

 भ्नो०  पो०  to  ध (गाँधी  श्री  साठे  के  संकल्प  की  विषय  वस्तु  में  बहुत से

 महत्वपूर्ण  मामलों  का  उल्लेख
 किया

 गया  है  जिनके  बारे  में  यह  सभा  तथा  देश  इस  सत्र  के  शुरु  होने  से
 ही  बहुत  चिन्तित थे  ।  अरब  वे

 केवल  अपना  पर्दाफाश  स्वंय  कर  रहे
 यदि  प्रस्ताव  पेश  करने

 के  बाद  वे  नियम  180  की  केवलमात्र  तकनीक  के  mila  शरण  लेते  हैं  सभा  को  यह  बताते  हैं  fr

 वे  इसके  प्रति  afin  गम्भीर  नहीं  थे  |  यह  कैसे  हो  सकता  है
 ?

 इस  तथ्य  को  ध्यान  में  रखते  कि  इस  प्रस्ताव  की  ग्रनमति  भ्रध्यक्ष  ने  दी  है  यह  पता  चलता

 है  कि  भ्रध्यक्ष  ने  यह  समझा  कि  सभा  श्र  विशेषकर  विरोधी  पक्ष  इस  संकल्प  क  विषयवस्तु  के  प्रति

 चिन्तत  हैं  ।  क्या  कोई  सदस्य  उस  संकल्प  को  वापस  लेकर  सभा  का  इस  प्रकार  मज़ाक  उछा  सकता  है
 ?

 फ

 वह  नियम  160(1) को  निलम्बन  करने  का  प्रस्ताव  कर  सकता  है  श्रौर  सभा  को  विश्वास  में

 ले  सकता  है  प्रौर  यदि  सभा  सहमत  होती  तो  वह  ऐसा  कर  सकता  वे न
 केवल  विरोधी  श्रपितु  लोग  हमारी  निन्दा  करेंगे  कि  हमने  इतना  समय  लिया  झौर  जब  समय  झाया

 तो  कुछ  भी  नहीं  ह्यया  ।

 Shri  Hukmdeo  Narain  Yadav  (Madhubani)  :  You  have  allowed  discussion  on  this

 taken.
 motion  under  rule  19C,  under  which  opinion  of  the  Leader  of  the  House  is  required  to  be

 Rule  339  also  says  that  original  motion  will  not  be  withdrawn  without  disposing
 the

 amendments.  No  member  can  withdraw  his  motion  in  view  of  rule  339,  190  and  138.
 This  motion  is  now  property  of  the  house  and  cannot  be  withdrawn.

 नियम श्री  झरविन्द  बाला  पजनौर  )  160  के  watt  एक  बार  प्रस्ताव  पेश  होने

 के  बाद  उसे  वापस  तब  तक  नहीं  लिया  जा  सकता  जब  तक  सभा  उसकी  श्रतमति  न  दे  ।  यह  बोत  स्पष्ट

 है  सभा  नियम  388  के  प्रधीन  शरण  ले  सकती

 ka  अध्यक्ष  पीठ  के  आदशानसार  कार्यवाही  कत्तान्त  से  निका  दिया  गया
 as  ordered  by  the
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 12  1978  श्री  चरण  सिंह  द्वारा  लगाये  गये  कथित  श्रारोपों  के  बारे  में

 झायोग  की  नियुक्ति  करने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 हमारी  पार्टी  इसे
 एक

 गम्भीर  समझती  है  क्योंकि  हमने  श्रपने  सदस्यों  को  यहाँ  पर  उपस्थित

 रहने  के  लिये  कहा  है  ।  वे  दूरस्थानों  से  प्राय  हैं  ।

 mat  महोदय  :  मुझे  श्री  सोगत  राय  श्री  उन्नी  कृष्णन  से  एक  प्रस्ताव  की  सूचना  मिली

 श्कि  नियम  180
 (1)  को  निलम्बित

 किया  जाये  ak  केवल  नियम  160(2)  को  सेंविधिक  संकल्प

 पर  लागू  किया  जायेगा  (1

 श्री  बसन्त  साठे  :  सभा  की  श्रनुमती का  प्रश्न  सदस्य  द्वारा  पेश  करने  के  बाद

 ही  उठा  है  ।  इसका  कारण  यह  है  कि  इस  दौरान  gat  सदन  ने  एक  समिति  नियुक्त  करने  का  एक

 संकल्प  पास  किया  है  ।  में  उस  समिति  के  काम  में  किसी  प्रकार  की  बाधा  नहीं  पहुंचाना  चाहता  ।

 श्री  मोरारजी  tag  :  मैं  तो  केवल  यह  समझता  हूं  कि  श्री  साठे  को  निर्णय  उनका  श्रपना  है

 मैं  यह  नहीं  जानता  कि  क्या  इससे  उन्हें  या  उनके  साथियों  को  किसी  प्रकार  का  श्रेय  मिलेगा  Teg

 मेरा  इससे  कोई  नहीं  है  ।

 श्री  साठे  ने  अध्यक्ष  को  एक  8  पृष्ठ  का  पत्न  भी  लिखा  है  जिसमें  अनेक  झारोप  लगाये  गये  हैं  ।

 कया  श्री  साठे  उन्हें  भी  वापस  लेते  हैं
 ?

 मेरा  कहने  को  ws  यही  है  ।  मुंझे  भी  उसकी  एक  प्रति  मिली  zt
 या  तो  हम  इसे  वापस  लिया  समझें  या  हमें  इस  पर  चर्चा  करनी  चाहिये  ।

 श्री  सौगत  राय  :  हमने  इस  श्राशा  से  ww  संशोधन  दिये  हैं  कि  इस  संकल्प  पर  चर्चा  की

 जायेगी  श्रौर  इन  संशोधनों  पर  भू  चर्चा  को  जायेगी
 |

 फैरन्तु  अब  कुछ  शर  ही  सौदा  क्या  जा  रहा
 सभा  नेता  तथा  देश  के  प्रधान  मंत्री  के  विरुद्ध  लगाये  गये  प्रारोप  एक  गम्भीर  मामला  है  ।  हम  उन  सब
 पर  पूर्ण  गम्भीरता  से  इस  सभा  में  विचार  करना  चाहते  हैं

 ।  इत
 वारे  में  कोई  सॉस  नहीं  होगा

 श्रौर  संसद  सदस्यों  की  कमर  के  पीछे  कुछ  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।

 at  wa  शेखर  श्री  साठे  के  लिए  यह  are  सुखना  उचित  होगा  कि  संसंदीय  संस्थाश्यों

 के  इस  प्रकार  के  दुरुपयोग से  उन्हें  प्रतीत  में  भी  कोई  लाभ  नहीं  gar  ae  न  ही  इससे  भविष्य  में

 उन्हें  कोई  लाभ  पहुंचेगा  |  वे  इस  तरह  लोकतंत्र  को  नष्ट  नहीं  कर  सकते  |  श्री  साठे  श्रपने  ay  में  नहीं

 हैं  उनका  दर्शन  एक  प्रेत  कर  रही  है  ।  जो  कई  वर्षों  तक  इस  देश  पर  भी  मंडराती  रही  ।

 यह  राजनीतिक  तथा  संसदीय  लोकतंत्र  का  मौलिक  प्रश्न  है  ।  कया  दूसरा  सदन  निचले  सदन

 के
 प्राधिकार  को  श्रनाधिकार  से  श्रपना  सकता  है  श्रौर  वहू  जनता  द्वारा  दिए  समर्थन

 को  भी

 gar  कर  सरकता है  ।

 इस  सभा  की  गरिमा  तथा  विशेषाधिकार के  अभिरक्षक  के  रूप  में  मध्यक  को  यह  स्पष्ट  करना

 चाहिए
 कि

 सदस्य  का  व्यवहार  संसदीय  लोक  तंत्र  के  स्तर  से  नीचे  है
 ।

 ऐसा  व्यवहार  करने  के
 लिए

 उन्हे
 सदस्य  कय  भत्संना  करनी  चाहिए  ।

 थ्री  सी०  एम०  :  नियम के  निलंबन  के  बारे  में  प्र  उठाया  है  ।  निलंबन

 नही 16!  ।  निलंबन  सभा  के  समक्ष  wd  क भ्रव्यवहारिक  तथा  भ्रमुश्यूवी  हो  जायगा  क्योंकि  यह  भूतलक्षी

 कारण  gat
 |
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 Re.  Statutory  Resolution  for  appointment  of  Commission  of  Inquiry  August  12,  1978

 to
 go  into  charges  reported  to  have  been  made  by  Shri  Charan  Singh

 प्रस्ताव  पेश
 न

 करने  के  लिए  श्री  साठे  के  श्राचरण  के  बारे  में  कई  कुछ  कहा  गया  ।  यह  प्रस्ताव

 पेश  करने  में  उनके  दिमाग  में  कई  बत  थीं  ।  विशेष  mde  कदापि  नहीं  लगाए  गए  हैं  ।  ag  प्रस्ताव

 सिफारिश  करता  है  कि  यह  मामला  जाँच  श्रायोग  को  भेजा  जाये  ।  इसी  बीच  दूसरे  सदन  ने  निणंय

 लिया  है  कि  इस  बात  पर  विचार  करने  के  लिए  एक  संसदीय  समिति  स्थापित
 की

 जामे
 कि

 क्या  यह

 प्रथम  दृष्टि  का  मामला  है  ?  जब  उन्होंने  एक  समिति  गठित  करने  का  fia  ले  लिया है  तो  हम  जाँच

 adit  के  ईस  मामले  को  पेश  नहीं  कर  रहे  हैं  ।  यदि  यह  पता  लगाने  के  र्कि  क्या  aq  प्रथम  दुष्टि

 में  मामला  तंत्र  को  व्यवस्था  कर  ली  गई  है  तो  हम  प्रपने  प्रस्ताव  को  रोकने  या  निलंबित  करने  के  लिए

 इस  प्रस्त।व  के  सम्बन्ध  में  संशोधनों  का  सुझाव  दिया  है  कि  यह  मामला  किसी  fafirtat

 या  उच्चतम  न्यायालय  के  न्यायाधीश  एक  संसदीय  समिति  को
 सौंपा  जाये

 ।  कहने  को  तात्पर्य

 यह  है  कि  इसे  किसी  जाँच  oie  को  सौंपने  से  पहले  प्रारम्भिक  जाँचे  होनी  साहिये  ।  संशोधन  की  दी

 गयी  का  यहीं  area  है  ।

 et  मोरारजी  मेरा  व्यवस्था  का  प्रश्न  प्रस्ताव  वापस  लिया  गया  है  इंसे  प्रस्तुत

 नहीं  कियां  गया  ।  इस  बारे  में  कोई  वक्तव्य  feat  जा  सकता  ।  नियम  में  भी  यही  व्यवस्था

 है

 wert  श्री  साठे  ने  वापस  लेने  के  कारण  बताये  हैं  (eaaare)

 शो  बसंत  a  art  उन्हें  बोलने  दे  रहे  हैं  ।  (sqaara

 महोदय :  उन्हें  बोलने  का  श्रधिकार  है  ।  (eqaats ) )

 थ्री  सो०  एम०  स्टीफन  :  सभा  एक  ने  झपने  संशोधनों  के  ारा  यह  भावना  व्यक्त  की  है

 कि  ag  म्गूमला  जाँच  आयोग  को  तत्काल  नहीं  भेजा  जाना  चाहिये  |

 थी  भंट्टाचाय  :  सभा  को  समय  बर्वाद  हो  रहा  है  ।

 श्री  सी ०  एम०  प्रस्तावक  के  लिये  यह  seat  बिल्कुल  कानूनी  है
 कि

 प्रथम  दृष्टि  में

 है  या  इसकी  निर्णय  करने  के  लिये  जब  मामले  की  प्रारंभिक  जाँच  हो  wet  है  तो  प्रस्ताव  ~

 पेश  नहीं  क्या  जाना  afer  ।

 मैंने  mera  मंत्री  भी  सभा  पटल  पर  रखने
 के

 लिये
 पत्र  लिखा  था

 i

 महोदय  हम  इस  मामले  पर  चर्चा  कर  चुके  हैं
 ।

 saree ढंग  से  weary  पर  चर्चा  करने  के  लिएं  दो  पन्नों  का  सभा  पटल परे  ग. वश्यक
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 21  1900  aft  चरण  सिंह  हारा  लगाये  गये  aye  के  art  में  जांच

 श्रायोग  की  नियक्ति  करने  के  बारे  में  सांविधिक

 प्रस्ताव  की  विषय  वस्तु  राष्ट्रीय  महत्व  को  है  ।  प्रस्ताव  वापस  लेने  के  दो  मुख्य  कारण  हैं  ।

 पहला  तो  aa  कि  समिति  बनाकर  प्रारम्भिक  जाँच  कराई  जाए  श्र  दूसरा  ag  कि  प्रधानमंत्री  ने  दोनों  aa

 सभा-पटल पर  नहीं  रखे  हैं  ।

 श्रो  के०  पी०  उन्नोकृष्णन्  :  हम  इस  ख्याल  में  थे  कि  धाज  दो  बजे  दोपहर  श्री  साठे  का  ser
 लिया  जाएगा  ।  लेकिन  जब  सभा  की  का्येवाही  शुरू  हुई तो  सबसे  पहले  श्री  गौरी  शंकर  wa  मे  प्रस्ताव

 को  ग्राहयता  का  प्रश्न  उठाया  |  इसके  बाद  चर्चा  शरू  हो  गई  |  कई  सदस्य  व्यवस्था  का  प्रश्न  उठाने

 1  |  कई  सदस्य  राज्य  सभा  की  कार्यवाही  को  उद्धृत  करने  लगे  |  निगमों  के  श्रबुसर  हमें  दूसरे  सदन

 कार्यवाही  को  उद्धृत  नहीं  करना  चाहिए  ।

 अरब  जबकि  की  ग्राह्यता  पर  बिचार  किया  जा  रहा  माननीय सदस्य  भपना  प्रस्ताव

 वापस  लेना  चाहते  हैं  ।

 Shri  D.  N.  Tiwary :  In  view  of.the  inconvenience  caused  to  Members  and
 htavy

 eXx-

 penditure  by  the  Government,  I  hope  that  Shri  Sathe  will  ask  for  unconditional  apology
 before  the  House.

 Shri  Ramji  Lal  Suman  (Firojabad) :  We  are  very  sad  to  know  that  Shri  Sathe  wants
 to  withdraw  the  motion.  It  has  casused inconvenience  to  Members.

 meat  महोदय  :  मुझे  ह्ीन  संकल्प  प्राप्त  हुए  '  हैं  ।  पहला  कंवर  लाल  प्त  दूसरा  श्री
 |  ह

 saa  ताहाटा  झर  श्री  RorHlgy  का  है  तथा  तीसरा  श्री  रामधन  का  है

 श्री  कंवर  लाल  गप्त  ने  संकल्प  कीਂ  ग्राहंयता  पर  श्रापत्तियाँ  की
 हैं  ।  श्री  साठे  द्वारा  प्रस्ताव  वापस

 होने  पर  ये  arafaat  निरर्थक  जाती  है  ।

 श्री  दीमेन  qzetaTa .  :  पहले  वह  प्रस्ताव  पेश  करें  और  फिर  सदन  से  माफी  ait  और  उसके बाद

 धपना  प्रस्ताव लें  ।

 श्री  सौगत  राय  तथा  शी  उन्नीकृष्णन  ने  नियम  388  के  श्रन्तमेंत  नियम  180

 उपखण्ड (1)  को  निलुम्बित  करने  का  प्रस्ताव  किया  है  ।  इसे  स्वीकार  नहीं  किया  जा  सकता  क्योंकि  सदन

 में  संकल्प  पेश  नहीं  इसके  अतिरिक्त  नियम  388  प्रस्तावों पर  लाग  होता  संकल्पों पर

 फिर  भी  सदस्यों  ने  यह  ठीक  कहा  है  कि  छुट्टी  के  दिन  सभा  की  बैठक  बुलाकर  काफी  भ्रसुव्धि  हुई

 है

 विषय  .  के  महत्व  को  देखते  हुए  का्ये  dam  समिति  ने  we  के  दिन  सभा  बुलाने  की  सिफारिश

 की  थी  ।  हमने  यह  भी  सोचा  था  कि  इस  संकल्प  पर  चर्चा  के  बाद  उत्तरी  भारत  में  बाढ़  सम्बन्धी  संकल्प

 पर  चर्चा  की  जाएगी ।

 mat  नहीं  संकल्प  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  घिषय  से  सम्बन्धित  है  और  केवल  सदभ  की  ही  इस  संकल्प

 क्षेत्राधिकार  है
 ।

 wa  इस  waar  से  वंचित  हो  गया गु पर  चर्चा  करने  का  चीर  चिक  ANT  श्मा  चन  मनरी ब  ल  ज  है
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 Re.  Statutory  Resolution  for  appointment  of  Commission  of  Sravana  21,  1900  (Saka)
 Inquiry  to  go  into  charges  reported  to  have  been  made  by  Shri

 beets
 Singh

 मामले  पर  विचार  करने  के  बाद  मैं  श्री  सौगत  राय  और  श्री  उल्नीकृष्णनु  द्वारा  नियम  388  को

 निलम्बित  करने  के  प्रस्ताव  पर  सहमति  देना  न्यायसंगत  नहीं  समझता  ।

 श्री  श्रमृत  नाहाटा  :  art  स्वयं  उन  स्थितियों  का  vere  किया  था  जिसके  ध्रन्तगंत

 यह  प्रस्ताव  सदन  के  समक्ष  लाया  गया  था  ।  कायें  मंत्रणा  समिति  नै  इस  प्रस्ताव  पर  चर्चा  करने  के  लिए
 at sq

 fasta समय  दिया  था
 tc’

 श्री  ftowmo  स्टीफन  :  उस  सदस्य  का  नाम  पुकारा  जिसके  नाम  प्रस्ताव  था  |  सदस्य  कहता

 है  कि  वह  प्रस्ताव  पेश  नहीं  कर  रहा  ।  बात  यहीं  खत्म  हो  जानी  चाहिए  ।  कई  सदस्यों  ने  श्रारोप  लगाया

 है  fe  उनके  विशेषाधिकार  का  हनन  हुआ  है  ।  श्राप  स्वयं  यह  frog  करें  कि  क्या  सदस्य  द्वारा  प्रस्ताव

 वापस  लेने  से  किसी  सदस्य  के  विशेषाधिकार  का  हनन  होता  है  ।  wa  चर्चा  कयों  हो  रही  है  ?
 श्री  भ्रमत

 नाहाटा  को  बोलने  के  लिए  क्यों  कहा  गया  है  ?

 ध्रष्यक्ष  महोदय
 :

 विशेषाधिकार  प्रस्तावों  पर  चर्चा  नहीं  हो  रही  ।  ये  प्रस्ताव  हैं
 ।

 मैं  देखना  चाहता

 हूं  कि  ये  mea  हैं  नहीं  ।

 थ्री  सी०एम०  eaiga  :  ताप ह दिक  maa  पर  विचार  कर  रहे  हैं
 ?

 हम  यहां  ऐसा  नहीं  होने
 देंगे  ।

 बाद  श्री  alo  एम०  erat  तथा  कुछ  ura  सदस्य  उठकर  Ala  श्रोर  सभा  कक्ष

 के  बोच में  खड़े हो  गये

 in  the  well  of  the  House)
 (At  this  stage,  Shri  C.  M.  Stephen  and  some  other  hon.  Members  came  to  and  stood

 went  महोदय  :  मैं  सब  वात  स्पष्ट  कर  देना  चाहता  हुं  ।  संकल्प  पेश  किए  जा  चुके  हैं  ।  मैं

 केवल  यह  देखना  चाहता  हूं  कि  वे  संकल्प  ग्राह्म  हैं  waar  नहीं  ।  इसके  मैं  कुछ  भी  नहीं  सुन

 रहा ।

 श्री  सी०एम०  :  मेरा  व्यवस्था  का  प्रश्न  है  ।  नियम  यह  है  कि  कार्य  सूची  में  जो  लिखा

 गया  उसी  पर  चर्चा  हो  ।  कोई  भी  नोटिस  सचिव  के  माध्यम  से  भ्रापको  दिया  है  ।  are  उसकी

 पर  श्रपना  निर्णय  देते  हो  ।  कभी  भी  ऐसा  नहीं  हुआ  कि  प्रस्ताव  की  wera  पर  सभा  में  चर्चा

 हुई  हो  ।  आप  इस  पर  aa  चैम्बर  में  चर्चा  कर  सकते  हैं  और  विनिर्णय  दे  सकते  हैं
 ।

 श्राप  इसे

 अनियत  fer  वाला  प्रस्ताव  बना  हैं  या  कार्य  मंत्रणा  समिति  के  समक्ष  प्रस्तुत  कर  सकते  हैं  ।

 tion  of  Shri  Sathe
 Shri  L.L.  Kapur  :  rise  on  a  point  of  order.  There  is  no  specific  charge  in  the  mo-

 . epee omene २  omens  ४

 ment  महोदय  :  इसमें  कोई  व्यवस्था  का  प्रश्न  नहीं  है

 oft  गौरी  शंकर  सभा  को  धोखा  दिया  गया  है  ।  यह  एक  महत्वपूर्ण  विषय  था  परन्तु  चर्चा
 न  करके  सभा  का  किया  गया  है  ।
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 12  1978  श्री  चरण  सिंह  द्वारा  लगायें  गये  कथित  के  बारे  में  जांच

 अयोग  की  नियक्ति  करने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 हा  Taree  स्वामी  :  मैं  श्रापका ध्यान  नियम  194  की  ओर  दिलाना  चाहता  हूं  ।

 were  महोदय  नियम  श्रल्प  सूचना  चर्चा  की  बारे  में  है  ।

 Shri  Hukam  Deo  Narain  Yadav:  I  would  like  to  draw  your  attention  towards  Clause

 agreement  with  his  opinion.

 9  of  Rule  349.  Prime  Minister  has  expressed  his  opinion  about  this  motion.  I  am
 in  full

 थ्री  कृष्ण  मैं  श्री  स्टीफन  ar  उठाए  गए  व्यवस्था  के  पर  बोलना  चाहता  हूं  ।  नियम
 184  में  कहा  गया  है  कि  किसी  भी  लोक  महत्व  के  विषय  पर  श्रध्यक्ष  की  सहमति  के  बिना  चर्चा  नहीं

 हो  सकती  ।  मैंने  सचिव  के  माध्यम  से  श्रापकी  सहमति  हेतु  प्रस्ताव  भेजा  था  ।  मेरा  कहना  यह  है  कि

 श्री  सी०एम०  स्टीफन  द्वारा  उठाए  गए  व्यवस्था  के  प्रश्न  को  TE  कर  दिया  जाना  चाहिए  ।

 mera  महोदय  :  wat  नोटिस  10  बजे  से  पूर्वे  देता  था  ।  दस  बजे  के  बाद  मिले  प्रस्ताव  पर

 नहीं  हो  सकती  ।

 श्री  के०  craqia  मेरा  व्यवस्था  का  प्रश्न  है  ।  श्री  सौगत  राय  और  श्री  उन्नीकृष्णन  ने  प्रस्ताव

 को  निलम्बित  करने  का  प्रस्ताव  दिया  है  |

 श्री  सौगत  नियम  187  में  कहा  गया  है  fe  aera  ही  यह  निर्णय  करेगा  कि  प्रस्ताव  या

 उसका  कोई  भाग  ग्राह्य  है  झथवा  नहीं  कहना  यह  है  कि  wert  ही  इस  बारे  में
 र

 करेंगा  |  नियम  में  ऐसी  कोई  चीज  नहीं  है  जो  शभ्रापका  प्रस्ताव  स्वीकार  करने  से  रोकती  हो  ।

 थो  कंवर  लाल  गुप्त  :  मैं  श्री  स्टीफन  की  बात  से  सहमत  हूं  ।  नियम  332  मैं  यह  कहा  गया  है
 fe  नोटिस  10  बजे  से  पहले  दिया  जाना  चाहिए  ।  मैंने  श्रपता  नोटिस  10  बजे  से  पूर्वे  दिया  था  aa

 इसे  लोक  महत्व  का  विषय  समझा  जाना  चाहिए  ।  यह  मामला  भ्रत्यधघिक  महत्व  का  है  ।  मैंने  यह  नोटिस

 समय  पर  दे  दिया  था  ।  राज्य  सभा  में  भी  इस  मामले  पर  विचार  हो  चका  है  ।  मेरा  यह  नियम

 184,  185.  और  186  के  है  ।  मुझे  अपना  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करने  की  श्रनुमति  दी  जाए  ।

 श्रध्यक्ष  महोदय  :  नियमों  के  म्रनरूप  श्री  गप्ता  के  प्रस्ताव  को  पेश  करने  की  श्रनमति  नहीं  दी  जा

 सकती  साथ  ही  उनका  प्रस्ताव  नियम  186(2)  का  उल्लंघन  करने  वाला  है  ।

 थ्री  बमत क  नाहाटा  :  महोदय  मैं  यह  चाहता  हूं  कि  सभी  प्रस्तावों  के  लिए  सूचना  कई  बार

 10  बजे  के  पहले  दे  पाना  संभव  नहीं  होता  मेरे  प्रस्ताव  का  संबंध  ऐसी  घटना  से  है  जो  सदन  मेंਂ  हुई

 और  जिसके  बारे  में  मुझे  पहले  कोई  जानकारी  नहीं  थी  श्रापने  प्रस्ताव  पर  बोलने  के
 लिए

 स्वयं  कहा
 भी  था

 झध्यकष  महोदय  मैंने  areal  प्रस्ताव  पर  बोलने  के  लिए  नहीं  कहां  झापको  कुछ  गलतफहमी

 क  क  ०  eee eo  #  क  श्री  रामघन
 हुई  है

 ot  रामधन  :  अगर  कोई  सदस्य  सदन  का  करें  तो  क्या  हम  चुप  चाप  बैठे

 रहेंगे  ।
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 Re.  Statutory  Resolution  for  appointment  of  Commission  of  Inquiry  August  12,  1978
 to  go  into  charges  reported  to  have  been  made  by  Shri  Charan  Singh

 mera  मैंने  केवल  श्रापकों  प्रस्ताव  की  स्वीकृति  के  संबंध  में  बोलने  के  लिए  कहा  है  मैं

 इन  सब  बातों  को  यहां  लाने  की  श्रनुमति  नहीं  दे  सकता  ।

 थ्री  पी०जो०  मावलंकर  :  जहां  तक  नियम  389  का  संबंध  है  इस  विशिष्ट  मामले  के  संबंध  में

 हम  इसका  प्राप्य  नहीं  ले  सकते  wife  इस  संबंध  भ्रवशिष्ट  शक्तियों  के  साथ  है  और  महोदय  के

 पास  इन  शभ्रवशिष्ट  शक्तियों  के  नाम  पर  कोई  शक्तियों  का  भंडार  नहीं  है  ere  लियम  1  से  लेकर  389

 तक  सब  निरथेक हो  जाएंगे  ।

 नियम  332  का  भी  पालन  नहीं  किया  गया  है  ।  नियम  184 से  188  तक  में  कहीं  भी  सदस्य  को

 ऐसे  शर्कति  प्राप्त  नहीं  है  जिसके  अंतर्गत  बह  ही  प्रस्तुत  करके  उस  पर  श्रष्यक्ष  को  स्थीकृति  ले  सके

 श्राज  जो  कुछ  द्प्रा  इस  पर  निश्चय  संकल्प  भ्रथवा  प्रस्तावों  की  सूचना  सामान्य  तौर  पर  दी  जा  सकती  है

 शौर  शाप  इसमें  नियम  189  के  अंतर्गत  रखकर  बुलेटिन  में  छपवा  सकते  हैं  और  थदि  सदन
 के

 पास

 समय हो  तो  इसे  कार्येमंत्रणा  समिति  के  पास  भेजा  जा  सकता  है  ।  तब  वह  इस  पर  चर्चा  कर  सकती

 है  ।  यही  मेरी  राय  है  ।

 Shri  Mani  Ram  Bagri  (Mathura):  One  should  never  get  excited  too  much.  My
 submission  is  that  a  new  notice  should  be  considered  in  this  regard.

 Sbri  Raj  Neraia  (Rae  Bareli)  We  whould  always  adhere  to  rules.  The  prestige
 and  decorum  of  the  House  should  be  maintained.

 sit  के०  पी०  (asrrer)  :  श्राज  सदन  के  समक्ष  अत्यधिक  श्रसाधारण  स्थिति  पैदा

 हो  गई  है  जिसका  कोई  पूर्वोदाहरण  नहीं  है  ।  हमें  इन  बातों  पर  वियार  करना  है  (1)  क्या  नोटिस

 नियमों  के  अनुरूप  है  और  क्या  इस  पर  की  जा  सकती  (2)  इसका  संबंध  किससे  है  (3)  क्या

 यह  प्रस्ताज  है  waar  संकल्प  क्योंकि  संकल्प  और  प्रस्ताव  में  काफी  श्रत्तर  होता  है  ।  wa  प्रश्न  यह  है  कि

 क्या यह  मामला  विशेषाधिकार  भंग  का  मामला  है  सभा  स्वयं  इस  मामले  में  निर्णय  ले  सकती  है  |
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 बजे  से  पहले  प्रस्ताव  की  सुचना  देने  वाली  बात  यहां  लागू  नहीं  होती  क्योंकि  घटना

 2
 बजे  के  बाद

 हुई  है
 ।

 मैं  श्री  मावलंकर  की  इस  बात  से  सहमत  हूं  कि  इस  मामले  पर  नियम  389  के  अस्तगंत  निर्णय

 नहीं  दिया  जा  सकता  ।  मेरा  बिचार  है  कि  श्राप  इस  नोटिस  को  स्वीकार  कर  लें  ।

 थी  comet  फेलौरो
 :  (arcartrar) :  :  नियम  180  (1)  के  श्रनुपार

 सूची  में  जिस  सदस्य  के  नाम  में  कोई  संकल्प  हो  पुकारे  जाने  संकल्प  वापस  ले

 सकेगा
 और  उस

 श्रवस्था  में  वह  भ्रपना  कथन  उस  बात  तक  ही  सीमित  रखेगाਂ

 हाल  ही  में  दो  भूतपूर्व  मंत्रियों  ने  भी  कथन  नहीं  दिए  और  महोदय  ने  कहा  उसक

 बलिए  उनकी  निम्दा  नहीं  की  जा  सकली  इस  तरह  श्रापको  दोहरे  मानदण्ड  महीं  wah  मंत्रियों  के

 लिए  भ्रलग  और  सदस्यों  के  लिए  अलग  |
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 21  1900  )  श्री  चरण  सिंह  द्वारा  लगाये  गये  कथित  श्रारोपों  के  बारे  में  जांच

 श्रायोग  की  नियुक्ति  करने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 अध्यक्ष  महोदय  :  at  निचार  में  थी  साढे  से  सभा  का  असनान  नहीं  हया  है  सोर  इन्होंने  fea
 180  (1)  दवारा  प्रदत्त  afaRre  का  प्रयोग  किया  है  ।  यदि  कोई  सदस्य  परिवतित  परिस्थितियों  में

 स्थानापन्न  प्रस्ताव  रखना  चाहता  है  तो  वह  नियमानुसार  रख  सकता  है  ।  वर्तमान  प्रस्ताव  नियमों  के  श्रनुरूप

 प्रत  उन्हें  श्रस्वीकार किया  जाता  है

 तत्पश्चात  लोकसभा  सोमवार  14  1978/  23  श्रावण  1900(  के  ग्यारह बजे  तक  क  लिये

 स्थगित  हुई  ।

 1978/Sravana  23
 The  Lok

 Sabha
 then  adjourned  till  eleven  of  the  clock  on  Monday,  the  14th  August,

 ;  1900  (Saka).

 rs  नन
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